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O município de Guarapuava completará 205 anos de vida nesta segunda-feira (9). Mas sua história é ainda mais antiga. “Guara-
puava” (do tupi-guarani: guará lobo e puava: bravo) foi o nome dado aos campos gerais descobertos em 1770, com área primitiva 

de 175.000 km². O território fazia limite com o Rio dos Patos (Ivaí) até o rio Paraná, por este até Corrientes (Argentina) e 
dali atravessando o sertão até encontrar o Rio Uruguai por este acima até e além das fronteiras dos Campos de São João, procu-

rando o Porto União no Rio Iguaçu e no mesmo rumo até chegar novamente no Rio dos Patos.  Páginas 4, 10, 12 e 13

VIVA GUARAPUAVA!
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Depois da volta à rotina 
após a pandemia de Covid-19, 
a Geração Z (nascidos entre 
1995 e 2010) que está ingres-
sando no mercado de trabalho, 
passou a aderir ao movimen-
to "quiet quitting", ou popu-
larmente conhecido como 
demissão silenciosa, na qual 
só realizam o mínimo neces-
sário em seus empregos por 
não estarem satisfeitos com o 
modelo de trabalho, buscan-
do mais qualidade de vida e 
saúde mental.

De acordo com uma pes-
quisa realizada recentemente 
pela consultoria global Mc-
kinsey, um em cada quatro 
entrevistados, ou seja, 25% 
da Geração Z afirmaram que 
se sentiram mais ansiosos 
no trabalho, sendo quase o 
dobro do percentual de en-
trevistados das Gerações Mi-

lênio e da X, com 13% cada. 
Ambientes de trabalho tóxi-
cos, falta de reconhecimento 
e sensação de não ser valori-
zado são alguns dos motivos 
apontados.

Esse retrato mostra o 
quanto a situação tem sido 
crítica nas empresas. Por isso 
é fundamental que as organi-
zações busquem estratégias 
e abordagens inovadoras 
para reverter essa tendência. 
Uma das alternativas é a uti-
lização de novas tecnologias 
oferecidas pelo mercado, que 
proporcionam treinamentos 
corporativos por meio da ga-
mificação que transformam a 
jornada em dinâmica e moti-
vadora.

Ao trazer elementos de 
jogos em programas de trei-
namento, as empresas podem 
aumentar o engajamento dos 

colaboradores, além de criar 
um ambiente mais divertido 
e com união entre as pessoas, 
o que consequentemente não 
só melhora a retenção e tro-
ca de conhecimentos, como 
também promove o bem-es-
tar emocional.

A gamificação tem como 
uma das características o fee-
dback imediato, o que é um 
fator importante para a Gera-
ção Z, que está em constante 
evolução e busca de reconhe-
cimento. Ademais, os jogos 
que incentivam a colabora-
ção e a competição saudável 
podem fortalecer as softskills 
(habilidades comportamen-
tais), criando uma cultura de 
apoio e inclusão, ajudando a 
mitigar o risco da demissão 
silenciosa.

Porém, a tecnologia não 
deve ser vista como uma 

solução mágica. As empre-
sas precisam reconhecer que 
existem uma série de fatores 
que impactam diretamente 
nos altos índices de tunover. 
Para além dos treinamentos, 
é preciso mudar a cultura e 
investir em programas que 
abordam temas como: ge-
renciamento do estresse, 
equilíbrio entre vida pessoal 
e profissional, comunicação 
eficaz e lugares de escuta e 
assistência psicológica, que 
ao serem integrados com 
a gamificação, trazem um 
olhar mais abrangente da jor-
nada de desenvolvimento do 
colaborador.

Portanto, para evitar a de-
missão silenciosa da Geração 
Z, as organizações devem ter 
a saúde mental como o topo 
das prioridades, porque o fu-
turo do trabalho começa hoje 

e exige inovação e adapta-
bilidade. Aqueles que inves-
tem no bem-estar dos colabo-
radores para além do digital 
certamente vão colher frutos 
de equipes mais motivadas e 
comprometidas, assim como 
serão mais competitivas no 
mercado ao reter talentos.

S A M I R  I Á S B E C K
É CEO e Fundador do Qranio, plataforma 
LMS/LXP customizável que tem como 
objetivo auxiliar empresas na criação 
de programas de treinamentos 
personalizados para seus colaboradores 
e que usa gamificação para estimular 
seus usuários com conteúdos 
educacionais. Seu foco é criar cursos 
que possibilitem que os funcionários 
destas organizações tenham acesso 
às informações na hora e no local que 
necessitam, por meio de recursos que 
incentivam o autodesenvolvimento

Os ataques cibernéticos 
a empresas de utilities e in-
fraestruturas críticas têm se 
multiplicado nos últimos 
anos, evidenciando a vul-
nerabilidade de setores fun-
damentais para a sociedade. 
Em novembro de 2024, uma 
empresa de saneamento de 
São Paulo foi alvo de um 
incidente que repercutiu na 
mídia e alertou sobre a fra-
gilidade desse segmento. 
Um ano antes, em novem-
bro de 2023, uma autori-
dade municipal de água na 
Pensilvânia, EUA, também 
enfrentou um ataque sig-
nificativo. Esses casos são 
apenas exemplos de um 
problema muito mais amplo 
que abrange fornecedores 
de serviços de gás, energia 
e outras áreas essenciais.

Qualquer interrupção 
nos serviços oferecidos por 
essas empresas tem um po-
tencial disruptivo capaz de 
gerar caos nas comunida-
des afetadas. Diante disso, 

a segurança cibernética des-
sas infraestruturas deve ser 
tratada com máxima prio-
ridade. Especialistas têm 
explorado detalhadamente 
as defesas necessárias após 
incidentes recentes, des-
tacando a importância da 
arquitetura de segurança 
cibernética em camadas — 
uma estratégia eficaz na mi-
tigação de riscos.

Essa abordagem envolve 
múltiplas barreiras que pro-
tegem os sistemas de possí-
veis invasores, dificultando 
o acesso e minimizando 
impactos caso ocorra uma 
brecha. A implementação de 
soluções de monitoramen-
to constante, autenticação 
multifator e segmentação de 
rede são alguns dos elemen-
tos cruciais para criar um 
ambiente seguro. Tais medi-
das são particularmente re-
levantes em setores de utili-
ties, onde as consequências 
de um ataque podem ser de-
sastrosas.

Análises de ataques em 
infraestruturas críticas têm 
ressaltado um ponto co-
mum a diversos eventos: a 
subestimação do potencial 
destrutivo de ciberataques 
em empresas que, tradicio-
nalmente, focavam mais 
na segurança física do que 
digital. Essa tendência de 
negligência pode ser catas-
trófica em um cenário onde 
hackers estão mais sofisti-
cados e bem financiados.

Desde o Fórum Econômi-
co Mundial em 2023, ficou 
claro que a cibersegurança 
em infraestruturas críticas 
ganhou nova relevância. 
O relatório final do even-
to destacou pela primeira 
vez os ataques a esses seg-
mentos como um dos riscos 
mais críticos para a estabi-
lidade global, superando as 
menções genéricas a ata-
ques cibernéticos de anos 
anteriores. Isso reflete o 
crescimento da complexi-
dade e do impacto potencial 

desses incidentes, que vão 
além da interrupção de ser-
viços, afetando a segurança 
pública e a economia local.

A defesa contra cibera-
taques começa com a cons-
cientização e a adoção de 
políticas de segurança ro-
bustas. Empresas de utilities 
precisam investir em treina-
mentos para suas equipes 
e contar com especialis-
tas que possam identificar 
vulnerabilidades e aplicar 
correções rapidamente. A 
atualização de softwares e o 
uso de inteligência artificial 
para monitorar atividades 
suspeitas são outras práticas 
recomendadas.

Mais do que nunca, é 
essencial que empresas do 
setor colaborem entre si e 
com governos para criar um 
sistema de resposta rápida a 
incidentes. Esse tipo de co-
laboração tem sido destaca-
do como um fator que pode 
determinar a diferença entre 
uma contenção eficaz e uma 

crise generalizada.
Os casos recentes de ata-

ques são lembretes de que 
nenhuma empresa está imu-
ne aos riscos cibernéticos. 
O que está em jogo não é 
apenas a continuidade dos 
serviços, mas o bem-estar 
de comunidades inteiras. A 
segurança digital deve ser 
vista como prioridade es-
tratégica e integrada ao pla-
nejamento de qualquer em-
presa que opere em setores 
críticos. É um investimento 
decisivo para prevenir co-
lapsos e proteger a socieda-
de.

S É R G I O  M U N I Z
É especialista em cibersegurança e 
Diretor de Negócios de Gestão de 
Identidade e Acesso na América 
Latina da Thales Group. Com ampla 
experiência no setor, Sergio participa 
de análises e discussões sobre ataques 
a infraestruturas críticas e colabora em 
eventos internacionais sobre segurança 
digital

SAÚDE MENTAL DA GERAÇÃO Z: MITIGANDO A 
DEMISSÃO SILENCIOSA POR MEIO DA GAMIFICAÇÃO

PROTEGER INFRAESTRUTURAS CRÍTICAS NUNCA FOI TÃO URGENTE

ARTIGO

ARTIGO



AGEPAR
A Agepar foi criada pela 
Lei Complementar nº 94, 
de 23 de julho de 2002, 
e implantada em 21 de 
novembro de 2012, com 
a incumbência de exercer 
a regulação e fiscalização 
dos serviços regulados, 
como transporte rodoviá-
rio coletivo intermunicipal 
de passageiros e das tra-
vessias marítimas, fluviais 
e lacustres; ferrovias; 
terminais de transportes 
rodoviários, ferroviários, 
aeroviários, marítimos e 
fluviais; gás canalizado; 
limpeza urbana; água 
potável; esgotamento 
sanitário; entre outros.

AGEPAR 2
Desta forma, o trabalho 
da Agência contribui para 
garantir a qualidade na 
prestação dos serviços em 
todo o Estado, além de tari-
fas justas para a população, 
que também pode acionar 
a entidade para auxiliar na 
resolução de problemas 
com as prestadoras. A 
Ouvidoria da Agência pode 
ser contatada pelo telefone 
0800 644 2013 ou pelo 
site: https://www.agepar.
pr.gov.br/Pagina/Ouvido-
ria-Agepar

AUDIÊNCIA
Na próxima segunda-feira, 
9, o auditório legislativo 
será palco de uma Audiên-
cia Pública para discutir 
o futuro das Práticas In-
tegrativas e Complemen-
tares em Saúde (PICS) no 
Sistema Único de Saúde 
do Paraná (SUS-PR). O 
evento, agendado para às 
9h, é uma iniciativa do de-
putado Professor Lemos e 
pretende propor melhorias 
fundamentais para o setor.

AUDIÊNCIA 2
As PICS, que incluem 
tratamentos baseados em 
evidências científicas como 
fitoterapia, acupuntura e 
terapias complementares, 
são uma alternativa eficaz 
para ampliar o acesso 
da população a cuidados 
integrais de saúde. A 
audiência visa assegurar 
maior transparência, capa-
citação técnica e segurança 
na implementação dessas 
práticas.

AUDIÊNCIA 3
Outro ponto em debate 
será o incentivo à pro-
dução de fitoterápicos e 
outros insumos ligados 
à agricultura familiar. A 
proposta busca alinhar 
saúde e sustentabilidade, 
fortalecendo a economia 
local, respeitando normas 
ambientais e promovendo 
o desenvolvimento susten-
tável no estado.

BOCA DO LOBO
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Após ser aprovado em 
sabatina da Comissão de 
Obras Públicas, Transpor-
tes e Comunicação da As-
sembleia Legislativa do 
Paraná, realizada na última 
segunda-feira (2), o ex-
-deputado Rubens Bueno 
foi nomeado nesta semana 
para ser diretor-presidente 
da Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delega-
dos do Paraná (Agepar). 
Bueno substitui Reinhold 
Stephanes, cujo mandato 
teve início em outubro de 
2020 e se encerrou em ou-
tubro de 2024.

“A Agepar é um projeto 
que mudou a realidade do 
Paraná do ponto de vista 
das relações do Estado com 
a sociedade, desde a época 
das concessões de rodo-
vias do Anel de Integração. 
Então, é um prazer muito 
grande atender esta deman-
da, aceitando o convite do 
governador e substituin-
do o ex-ministro Reinhold 
Stephanes, com quem con-
vivi na Câmara Federal e 
que é uma figura que me-
rece todo o nosso respeito”, 

afirmou Bueno durante a 
sabatina.

Ele também irá presi-
dir o Conselho Diretor da 
Agência, órgão delibera-
tivo responsável pelas de-
terminações da entidade 
em relação aos serviços 
públicos regulados. Neste 
ano, a Agepar foi aponta-
da como a melhor agên-
cia reguladora estadual do 
Brasil, segundo estudo da 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV) divulgado em outu-
bro deste ano. Em 2023, a 
Agência também recebeu o 
Selo Ouro de Boas Práticas 
Regulatórias do Ministério 
do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Servi-
ços (MDIC).

Natural de Sertanópolis, 
o advogado e ex-deputado 
federal foi eleito dez vezes 
como um dos 100 parla-
mentares mais influentes 
do Congresso Nacional. 
Ele tem longa trajetória 
política em diversos cargos 
públicos: diretor adminis-
trativo da Itaipu Binacio-
nal, secretário de Estado 
de Justiça, Trabalho e Ação 
Social (1987/90), deputado 
estadual por dois manda-
tos (1983/87 e 1987/91), 

prefeito de Campo Mou-
rão (1993/97) e deputa-
do federal por cinco ve-
zes (1991/92, 1999/2003, 
2011/15, 2015/19 e 
2019/23).

Com pós-graduação em 
Direito do Trabalho e Pro-
cesso do Trabalho no Ins-
tituto de Direito Público 
de Brasília e Master em 
Gestão e Empreendedoris-
mo pela European School 
of Economics em Roma 
na Itália, Bueno ainda for-
mou-se, em 2024, no Curso 
de Liderança Executiva da 
Universidade de Harvard, 
nos Estados Unidos.

DIREÇÃO
Também nesta semana, 

o governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior encami-
nhou para a Assembleia um 
ofício no qual formaliza a 
indicação do engenheiro 
Sérgio Luiz Cequinel Fi-
lho para mandato de quatro 
anos como diretor de Fis-
calização e Qualidade dos 
Serviços da Agepar. Assim 
como Bueno, Cequinel terá 
que passar por sabatina da 
Comissão de Obras Públi-
cas, Transportes e Comu-
nicação, agendada para a 

próxima segunda-feira (9).
Cequinel possui gradua-

ção em Engenharia Elétrica 
e Mestrado em Sistemas de 
Energia pela Universidade 
Federal do Paraná (UFPR). 
Com carreira consolida-
de na Copel, atualmente é 
diretor técnico da Foz do 
Chopim Energética e presi-
dente do Conselho de Ad-
ministração das Centrais 
Elétricas do Rio Jordão 
S.A. (Elejor). Ainda foi 
professor de instituições 
como Universidade Tuiuti 
do Paraná e Universidade 
Positivo.

Caso seja aprovado na 
sabatina, o engenheiro irá 
substituir o advogado Ante-
nor Demeterco Neto, cujo 
mandato teve início em 2020 
e se encerrou em agosto de 
2024. Cequinel também irá 
compor o Conselho Diretor 
da Agepar, junto com os de-
mais diretores da Agência: 
Marcelo Luiz Curado (Ad-
ministrativo Financeiro), 
Rejane Maria Schirr Scolari 
(Regulação Econômica) e 
Alex Sandro Noel Nunes 
(Normas e Regulamenta-
ção). (Reportagem: Redação 
e AEN-PR; Foto: Ana Caro-
lina Bendlin/Agepar)

GGOOVVEERRNNOO..   Ex-deputado teve o nome aprovado em sabatina e substitui Reinhold Stephanes, cujo 
mandato teve início em outubro de 2020 e se encerrou em outubro de 2024. O governador Ratinho 
Junior encaminhou para a Assembleia um ofício no qual formaliza a indicação do engenheiro Sérgio Luiz 
Cequinel Filho para ser diretor de Fiscalização e Qualidade dos Serviços da Agepar

RUBENS BUENO É NOMEADO 
DIRETOR-PRESIDENTE DA AGEPAR
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A história de Guara-
puava remonta há mais 
de 200 anos. “Guara-
puava” (do tupi-gua-
rani: guará lobo e pua-
va: bravo) foi o nome 
dado aos campos gerais 
descobertos em 1770, 
com área primitiva de 
175.000 km². O terri-
tório fazia limite com o 
Rio dos Patos (Ivaí) até 
o rio Paraná, por este 
até Corrientes (Argenti-
na) e dali atravessando 
o sertão até encontrar 
o Rio Uruguai por este 
acima até e além das 
fronteiras dos Campos 
de São João, procuran-
do o Porto União no 
Rio Iguaçu e no mes-
mo rumo até chegar 
novamente no Rio dos 
Patos.

O povoamento de 
Guarapuava foi o re-
sultado de um processo 

histórico iniciado no 
século XVIII, com as 
Expedições do Tibagi e 
levado a cabo pela Real 
Expedição de Conquis-
ta do Povoamento dos 
Campos de Guarapua-
va, comandada por Dio-
go Pinto de Azevedo 
Portugal, que chegou à 
região em 17 de junho 
de 1810 e fez construir 
o Fortim Atalaia, onde 

abrigou as primeiras 
tropas, seus familiares 
e povoadores que dela 
fizeram parte.

O Fortim Atalaia 
protegeu os componen-
tes da Expedição dos 
frequentes ataques dos 
índios, pertencentes às 
três tribos que habita-
vam a região (Camés, 
Votorões e Cayeres ou 
Dorins)

Oficialmente, a ci-
dade surgiu com a as-
sinatura do Formal de 
Instalação da Freguesia 
de Nossa Senhora de 
Belém, em 9 de dezem-
bro de 1819. Após a 
instalação da Fregue-
sia, passou a ser vila 
em 17 de julho de 1852 
e, devido ao progresso 
do povoado, em 12 de 
abril de 1871, elevou-

-se à cidade, tornando-
-se um dos promissores 
municípios do Paraná.

Assim, o aniversá-
rio de Guarapuava é 
comemorado em 9 de 
dezembro, nesta se-
gunda-feira. O prefeito 
atual é Celso Góes, que 
encerrará seu mandato 
no próximo dia 31. Em 
1º de janeiro de 2025, 
assumirá Denilson 

Baitala, que venceu as 
eleições municipais de 
2024 e terá uma gestão 
inédita à frente da “ter-
ra do lobo guará” pelos 
próximos quatro anos.

HOJE
Hoje a chamada 

Capital da Cevada e 
do Malte tem 182.093 
pessoas, conforme o 
Censo Demográfico de 
2022. Mas a popula-
ção estimada em 2024 
é de 188.710 habitan-
tes, numa área de 57,48 
hab/km²; área territorial 
de 3.168,087 km².

Em 2021, o PIB 
per capita era de R$ 
45.219,68. Na compa-
ração com outros muni-
cípios do estado, ficava 
nas posições 138 de 
399 entre os municípios 
do estado e na 1160 de 
5570 entre todos os mu-
nicípios. (Reportagem: 
Redação, com informa-
ções da Prefeitura)
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA,,  220055  AANNOOSS.. Oficialmente, a cidade surgiu com a assinatura do Formal de Instalação da Freguesia de Nossa Senhora 
de Belém, em 9 de dezembro de 1819. Após a instalação da Freguesia, passou a ser vila em 17 de julho de 1852 e, devido ao progresso 
do povoado, em 12 de abril de 1871, elevou-se à cidade, tornando-se um dos promissores municípios do Paraná

UMA HISTÓRIA QUE COMEÇOU HÁ MUITO TEMPO...

205anosGUARAPUAVAGUARAPUAVA

9 DE DEZEMBRO

Nossa cidade,
nosso orgulho

Deputada Estadual

Cristina 
Silvestri



Guarapuava

Guarapuava celebra 205 anos de história, 
e temos orgulho de fazer parte dessa
trajetória há 9 anos, contribuindo com
dedicação e excelência para o
desenvolvimento da cidade.

ANIVERSÁRIOFeliz 
Há 205 anos acolhendo com
força e tradição. Parabéns à
nossa cidade! 
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O Paraná al-
cançou sal-
do positivo 
de 128,4 
mil empre-

sas em novembro deste 
ano, conforme relatório 
divulgado pela Junta Co-
mercial do Paraná (Juce-
par) nesta sexta-feira (6). 
Esse saldo de empresas 
representa a diferença 
entre o número de novos 
registros no Cadastro 
Nacional de Pessoa Jurí-
dica (CNPJ) e as baixas 
nos primeiros 11 meses 
do ano.

Houve aumento de 
5,1% no volume de sal-
do de empresas em rela-
ção ao mesmo período 
de 2023. Entre janeiro 
e novembro deste ano 
foram abertas 286.736 
e fechadas 158.284 em-
presas. Atualmente, o 
estado possui 1.769.449 
empresas.

Sete em cada 10 
empresas abertas em 
novembro são de mi-
croempreendedores in-
dividuais (MEI), duas 
são empresas de natu-
reza Limitada, uma de 
Empresários e com per-
centual inferior a 1% 
aparecem os registros de 
Cooperativas, Socieda-
des Abertas, Consórcios 
e outros tipos de empre-
sas. O número de aber-
turas nos primeiros 11 
meses deste ano foi 9% 
superior ao registrado no 
mesmo período anterior.

Presidente da Juce-

par, Marcos Rigoni, 
afirma que o relatório 
de novembro confirma 
tendência positiva do 
ambiente de negócios 
no Paraná. “Analisamos 
com alegria os resulta-
dos, pois toda a nossa 
equipe da Junta Co-
mercial, assim como os 
órgãos parceiros e en-
volvidos no processo de 
desburocratização, estão 
empenhados em dar va-

zão às necessidades do 
empresariado. Aqui no 
Paraná o investidor pode 
confiar que ele encontra-
rá um ambiente seguro e 
facilitado para empreen-
der”, diz.

BAIXO RISCO
Desde o início da vi-

gência do Selo do Baixo 
Risco, em 31 de janeiro 
deste ano, foram benefi-
ciadas 25.397 empresas. 

Seis em cada 10 empre-
sas receberam o selo no 
momento do registro no 
CNPJ e quatro em alte-
rações. Curitiba (33%), 
Maringá (9%), Londri-
na (6%), São José dos 
Pinhais (4%) e Casca-
vel (3%) concentram os 
maiores números de em-
presas beneficiadas.

O Selo do Baixo Ris-
co foi criado a partir do 
decreto 3.434 de 2023, 

que prevê a dispensa de 
alvarás e licenciamentos 
para o funcionamento de 
771 atividades econômi-
cas no Paraná. Com essa 
medida, o empresário 
não precisa solicitar li-
cenciamentos e alvarás 
do Corpo de Bombei-
ros, Vigilância Sanitária, 
Meio Ambiente e Defesa 
Agropecuária, facilitan-
do o trabalho do conta-
dor e do investidor.

O Selo Baixo Risco faz 
parte do programa Des-
complica Paraná, que tem 
apresentado resultados 
positivos. Nesta semana, 
a Casa Civil e o Instituto 
Paranaense de Desen-
volvimento Econômico 
e Social divulgaram que, 
de janeiro a outubro de 
2024, o Descomplica Pa-
raná acelerou o processo 
de organização burocráti-
ca das empresas, gerando 
acréscimo de R$ 384 mi-
lhões ao Produto Interno 
Bruto (PIB) do Paraná no 
período.

TEMPO
Em novembro, o tem-

po médio para abertura 
de empresas no estado 
foi de 11 horas e 41 mi-
nutos, enquanto a mé-
dia nacional registrada 
no mês foi de 23 horas. 
A Jucepar movimentou 
5.628 processos no pe-
ríodo, o que representa 
o 3º maior movimento 
do país. Em relação ao 
tempo médio, o Paraná 
ocupou a 4ª posição no 
ranking, ficando atrás 
do Sergipe (6 horas e 53 
minutos), Espírito Santo 
(10 horas e 27 minutos) 
e Bahia (11 horas e 6 mi-
nutos).

O tempo total de aber-
tura de empresas leva em 
consideração o tempo na 
etapa de viabilidade, na 
validação cadastral que 
os órgãos efetuam e na 
efetivação do registro 
no Cadastro Nacional da 
Pessoa Jurídica. (Repor-
tagem: AEN-PR; Foto: 
Ari Dias/AEN)
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MMEERRCCAADDOO..   Resultado, que é a diferença das empresas abertas e fechadas no mês, teve como destaque os microempreendedores indivi-
duais: sete em cada 10 estabelecimentos abertos em novembro são MEIs. Para a Junta Comercial do Paraná, relatório confirma tendência 
positiva do ambiente de negócios no Estado

MEIS PUXAM SALDO POSITIVO DE 128,4 MIL 
EMPRESAS EM NOVEMBRO NO PARANÁ

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As retiradas da poupan-
ça, em novembro, supera-
ram as aplicações em R$ 
2,931 bilhões, informou 
hoje (6), em Brasília, o 
Banco Central (BC). Os 

dados constam do relató-
rio de poupança e mos-
tram que, no mês passado, 
os brasileiros aplicaram 
na poupança R$ 340,490 
bilhões e sacaram R$ 
343,421 bilhões.

Ainda de acordo com o 
BC, o rendimento no pe-

ríodo foi de R$ 5,631 bi-
lhões e o saldo da cader-
neta ficou em R$ 1,021 
trilhão. Em novembro do 
ano passado, a poupança 
registrou saída líquida de 
R$ 3,305 bilhões.

Os recursos aplicados da 
caderneta em crédito imo-

biliário (SBPE) registraram 
depósitos de R$ 294,182 
bilhões e saques de R$ 
295,552 bilhões, enquan-
to os valores aplicados no 
crédito rural atingiram R$ 
46,308 bilhões e as retira-
das ficaram em R$ 47,869 
bilhões.

Em relação à captação 
líquida, o relatório mostra 
que os valores do SBPE fi-
caram em R$ 1,369 bilhão, 
enquanto os recursos apli-
cados no crédito rural tive-
ram captação líquida de R$ 
1,561 bilhão. (Reportagem: 
Ag. Brasil)

MOVIMENTAÇÃO

Poupança tem mais saques que aplicações em novembro



EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As 20 cidades paranaen-
ses que receberam ações do 
programa Mulher Segura, 
desenvolvido pela Secretaria 
da Segurança Pública do Pa-
raná (Sesp), tiveram redução 
de 37,93% no crime de femi-
nicídio em 2024. O levanta-
mento abrange de 08 de abril 
a 30 de novembro de 2024 
em comparação com o mes-
mo período de 2023. O nú-
mero de ocorrências caiu de 
29 para 18 casos, represen-
tando 11 vidas preservadas.

Lançado em abril, o pro-
grama tem como objetivo 
combater a violência contra a 
mulher com ações mais dire-
cionadas, e os resultados de-
monstram a eficácia da pre-
venção ao crime e da atuação 
integrada das forças de se-
gurança. Ele promove even-
tos educativos voltados ao 
enfrentamento da violência 
doméstica, empoderamento 
feminino e direitos da mu-
lher, com oficinas de defesa 
pessoal, primeiros socorros e 
prevenção de crimes.

Também trabalha com re-
forço operacional da Polícia 
Militar nas ruas, incluindo 
visitas a vítimas e agressores, 
e da Polícia Civil nas investi-
gações na busca pelo fim dos 
conflitos.

Atualmente a iniciativa 
está presente em Curitiba, 
São José dos Pinhais, Colom-
bo, Araucária, Almirante Ta-
mandaré, Piraquara, Fazenda 
Rio Grande, Campo Largo, 
Paranaguá, Londrina, Apuca-
rana, Sarandi, Maringá, Para-
navaí, Campo Mourão, Cas-
cavel, Toledo, Santa Helena, 
Medianeira e Foz do Iguaçu. 

As cidades foram escolhidas 
a partir da incidência desses 
crimes nos últimos anos.

Entre abril e novembro de 
2024, o programa realizou 
420 palestras que impactaram 
mais de 51 mil pessoas em 
todo o Estado. Essas ações 
buscaram conscientizar a so-
ciedade sobre a violência de 
gênero e promover formas de 
evitá-los. Das 420 palestras 
realizadas, 276 foram dire-
cionadas a mulheres, desta-
cando questões de empode-
ramento, direitos femininos 
e prevenção da violência. A 
iniciativa envolve também 
palestras de conscientização 
e orientação para homens.

“Estamos falando de vidas 
salvas. Mais do que números, 
isso significa mães voltando 
para suas famílias, filhos que 
não perderam suas mães e 
comunidades que não tive-
ram suas histórias interrom-
pidas pela violência”, destaca 
Hudson Leôncio Teixeira, 
secretário da Segurança Pú-

blica do Paraná. "Esse é um 
problema de toda a sociedade 
e estamos agindo de maneira 
estratégica para mensurar os 
resultados. Vamos continuar 
trabalhando sempre em prol 
da defesa das mulheres".

OUTROS DADOS
Uma outra vertente do 

programa foi a intensifica-
ção, em todo o Estado, das 
ações para cumprimento de 
mandados de prisão e prisão 
em flagrante de autores de 
crimes de violência contra 
a mulher. Entre abril e no-
vembro de 2024, as forças de 
segurança do Paraná contabi-
lizaram 10.927 prisões decor-
rentes de feminicídio (100), 
violência doméstica (7.264), 
estupro (1.102), descumpri-
mento de medidas protetivas 
(1.627) e falta de pagamento 
de pensão alimentícia (834).

Segundo o delegado Leo-
nardo Carneiro, coordena-
dor do programa, esses nú-
meros refletem a crescente 

confiança das mulheres na 
rede de proteção e na dispo-
sição em denunciar crimes 
que antes permaneciam sub-
notificados. “O grande nú-
mero de registros demonstra 
que as mulheres estão mais 
confiantes para buscar ajuda, 
o que nos permite agir com 
rapidez e frear a escalada da 
violência, evitando crimes 
mais graves, como feminicí-
dio”, afirma.

Um dos aspectos mais 
inovadores do Mulher Se-
gura foi a criação, dentro do 
programa, do projeto "De 
Homem para Homem", lan-
çado em agosto deste ano. A 
iniciativa surgiu ao se perce-
ber a importância de promo-
ver uma mudança cultural no 
público masculino. Essa ver-
tente busca conscientizá-los 
sobre seu papel na prevenção 
da violência de gênero e no 
combate às desigualdades. 
(Reportagem: Redação e AE-
N-PR; Foto: Ricardo Almei-
da/SESP)
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B.O.
CAMINHÃO                          
A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) apreendeu na 
madrugada desta quin-
ta-feira (5) um caminhão 
furtado e prendeu dois 
homens no bairro Umba-
rá, em Curitiba. O furto 
aconteceu em agosto de 
2023, no município de 
Araquari, em Santa Ca-
tarina. O veículo estava 
carregado com aproxima-
damente 1,5 mil litros de 
óleo diesel em tanques 
irregulares. Havia tam-
bém uma pistola calibre 
9 milímetros.

CAMINHÃO 2
As diligências tiveram iní-
cio perto de Ponta Gros-
sa, na BR-277, momento 
em que os policiais 
receberam informações 
sobre o caminhão em 
atitude suspeita. Após 
um acompanhamento, 
o veículo foi abordado 
na Capital. No local, dois 
indivíduos foram detidos.

CAMINHÃO 3
De acordo com o dele-
gado Rodrigo Brown, o 
combustível apreendido 
pode ter sido desviado 
de dutos, vagões de trem 
ou postos de gasolina 
e seria comercializado 
de forma clandestina 
na região de Curitiba. O 
caminhão também conti-
nha diversos recipientes 
vazios, supostamente 
para transporte e reven-
da do óleo diesel.

DENÚNCIAS
A PCPR solicita a cola-
boração da população 
com informações que 
auxiliem no andamento 
das investigações. As de-
núncias podem ser feitas 
de forma anônima, pelos  
números 197, da PCPR, 
ou 181 do Disque-Denún-
cia.

PPRROOGGRRAAMMAA..   Lançado em abril, o programa tem como objetivo combater a violência contra a mulher com 
ações mais direcionadas, e os resultados demonstram a eficácia da prevenção ao crime e da atuação integrada 
das forças de segurança

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

6 de dezembro de 2024
NILTON KIRIAN (65 ANOS)
FRANCISCO CARLOS PINTO RIBEIRO (67 ANOS)
MARIELI CRISTINA DE OLIVEIRA SANTOS (42 
ANOS)
HENRIQUE DA SILVA CAMARGO (22 ANOS)
ELZEVIR CHNER PEREIRA (78 ANOS)
GERTRUDES WALDTRAUT MENZEL PRASEL (91 
ANOS)
SOLANGE DE FÁTIMA FERREIRA DE LIMA (43 
ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

‘MULHER SEGURA’ REDUZ EM 37% NÚMERO 
DE FEMINICÍDIOS EM 20 CIDADES
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Após encerrar no-
vembro com uma alta 
acumulada de 10,47%, 
a arroba bovina iniciou 
dezembro em queda. 
As informações são do 
Boletim de Conjuntura 
Agropecuária elaborado 
pelos técnicos do Depar-
tamento de Economia 
Rural (Deral), da Secre-
taria da Agricultura e do 
Abastecimento (Seab).

De acordo com o do-
cumento, os preços ele-
vados registraram um 
recuo, passando de R$ 
351,95 a arroba para R$ 
336,30. Isso representa 
uma retração de 4,38% 
desde o fechamento do 

mês anterior.
O médico veteriná-

rio do Deral, Thiago de 
Marchi, explica que esse 
movimento de correção 
já era esperado, consi-

derando que o mercado 
interno não conseguiu 
sustentar os aumentos 
consecutivos na arroba, 
que acabaram impac-
tando, ainda que parcial-

mente, os preços no va-
rejo e, por consequência, 
o consumo.

Outro fator relevante 
no contexto é a desvalo-
rização do real frente ao 

dólar, que ultrapassou a 
marca histórica de R$ 6 
e permanece nesse pata-
mar. Esse cenário pode 
contribuir para sustentar 
os preços da carne bovi-
na em algum grau.

No atacado paranaen-
se, o dianteiro e o tra-
seiro acumularam altas 
de 38,25% e 32,07%, 
respectivamente, em 
média, nos últimos 12 
meses.

O Boletim também 
traz dados sobre o pre-
ço médio de varejo dos 
cortes de carne suína 
monitorados pelo Deral 
no Paraná (lombo sem 
osso, paleta com osso e 
pernil com osso). Du-
rante o período de um 
ano, houve um aumento 
de 22%, o equivalente a 
R$ 3,69 por quilograma. 
Em novembro de 2023, 
o preço médio era de R$ 
17,20 por quilograma, 
enquanto em novembro 
de 2024 passou para R$ 
20,89.

Os preços mais eleva-

dos refletem a crescente 
demanda externa por 
carne suína brasileira, 
assim como o aumen-
to da demanda interna, 
impulsionado pela valo-
rização da carne bovina.

SOJA
O preço recebido pelo 

produtor pela saca de 
soja de 60 kg fechou o 
mês de novembro com 
média de R$ 131,31, 
valor ligeiramente mais 
alto que no mesmo pe-
ríodo de 2023, quando 
a mesma saca era cotada 
a R$ 127,63. Entretanto, 
no mercado internacio-
nal os preços na Bol-
sa de Chicago (EUA) 
têm cenário divergente, 
apresentando queda de 
aproximadamente 24% 
nos preços. Internamen-
te isto se explica pela 
valorização significativa 
do dólar frente ao real 
no mesmo período, que 
teve alta de 25%. (Re-
portagem: Redação e 
AEN-PR)

BOLETIM ANALISA VARIAÇÃO 
DO PREÇO DA ARROBA BOVINA

PPAARRAANNÁÁ.. De acordo com o documento, os preços elevados registraram um recuo, passando de R$ 351,95 a arroba para R$ 
336,30. Isso representa uma retração de 4,38% desde o fechamento do mês anterior
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA,,  220055  AANNOOSS..   As obras  “Em processo” e “Fluxos e Lacunas: Movimentos da Criação” têm como temática a criação 
artística, como explica a artista e professora do Departamento de Arte (Deart), Desirée Melo

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Residência 
Artística da 
Universida-
de Estadual 
do Centro 

Oeste (Unicentro) exi-
biu na sexta-feira (6) os 
documentários “Em pro-
cesso” e “Fluxos e La-
cunas: Movimentos da 
Criação”, no cinema da 
Unicentro, no campus 
Santa Cruz.

As obras têm como 
temática a criação ar-
tística, como explica a 
artista e professora do 
Departamento de Arte 
(Deart), Desirée Melo. 
“Os documentários têm 
como foco os proces-
sos criativos e as expe-
riências vividas pelos 
artistas na Residência 
Artística. Eles exploram 
a jornada dos participan-
tes desde o início do pro-
cesso de criação até a fi-
nalização de suas obras, 
mostrando os desafios, 
dúvidas, conquistas e 
transformações que mar-
cam esse percurso”.

Produzido com o 
apoio da Lei Paulo 
Gustavo, “Em proces-
so” é um filme dirigi-
do por Alysson Maz-
zochin, Desirée Melo, 
Luan Rodrigues e Mi-
cheli Lima que exibe 
a jornada de um grupo 
de artistas, explorando 
como a coletividade 
intensifica a criação ar-
tística. Já “Fluxos e La-
cunas: Movimentos da 
Criação”, dirigido por 
Desirée Melo e Alys-
son Mazzochin, explo-
ra o pensamento filosó-
fico de Charles Peirce. 
A obra une relatos de 
artistas e entrevistas 
com pesquisadores de 
Pierce. O filme retrata 
como a criação é um 
fluxo contínuo de ten-
tativas e erros, além de 
não ser linear.

A produção dos do-
cumentários não focou 
apenas no fim, mas se 
preocupou, principal-
mente, com o caminho 
que os artistas da re-
sidência percorreram. 

“A produção desses 
documentários foi pro-
fundamente integrada 
ao próprio processo 
artístico da residência. 
Desde a concepção da 
ideia até a filmagem, 
foi fundamental a imer-
são nas dinâmicas da 
residência. A coleta de 
depoimentos dos ar-
tistas, a observação do 
ambiente criativo e a 
captura dos momentos 
de produção foram es-
senciais para construir 
um relato verdadeiro e 
autêntico do que é viver 
o processo de criação 
em um ambiente cole-
tivo”, finaliza a profes-
sora.

Ambas as obras são 
frutos da Residência 
Artística da Unicentro, 
projeto que reúne artis-
tas que buscam apro-
fundar a compreen-
são de seus próprios 
processos criativos. O 
programa também se 
dedica a democratizar o 

acesso à arte, realizan-
do exposições, rodas de 
conversa e mentorias. 
Atualmente, a residên-
cia já colaborou com 98 
processos de criação.

MÚSICA
“É uma obra muito 

sensível, uma obra que 
toca muito nosso cora-
ção mesmo e é isso que 
queremos transmitir 
para as pessoas”. Essa 
é a definição de Flávia 
Pilati, artista que deu 
voz ao espetáculo “Pra 
quem quiser entrar: 
Flávia Pilati canta Wal-
demar Euzébio Perei-
ra”, realizado no Audi-
tório Francisco Contini 
da Unicentro na última 
quarta-feira (4).

A apresentação li-
teromusical marcou 
a finalização das ati-
vidades culturais da 
Unicentro em 2024. 
“É uma forma de, por 
meio da Flávia, que re-
presenta todos os artis-

tas que passaram pelo 
palco da Unicentro, nós 
prestarmos essa home-
nagem para os próprios 
artistas, para os funcio-
nários e para o público 
em geral”, compartilha 
a diretora de Cultura da 
universidade, Níncia 
Cecília Ribas Borges 
Teixeira.

Com músicas en-
trelaçadas a poemas, 
o espetáculo contou 
com a direção-geral de 
Mercedes Pilati, dire-
ção musical de Lucas 
Sequinel, e com a par-
ticipação dos músi-
cos Fagner Busmayer, 
Mauro Roza e Guilher-
me Portela. “Muitas 
dessas músicas fizeram 
parte da minha vida e 
sempre me tocaram de 
uma maneira especial. 
É muito orgulho trazer 
essa obra para o públi-
co”, disse Flávia. “Eu 
fico muito feliz e emo-
cionada por estar nova-
mente nesse palco da 

Unicentro, que sempre 
acolheu todas as ma-
nifestações culturais e 
artísticas”, completou 
Mercedes.

A apresentação ce-
lebrou o sucesso das 
atividades culturais 
desenvolvidas na Uni-
centro durante este ano. 
Foram, segundo a dire-
tora de Cultura, Níncia 
Borges Teixeira, 20 
exposições e mais de 
200 alunos inscritos em 
oficinas. “Em todas as 
atividades culturais da 
Unicentro circularam 
mais de quatro mil pes-
soas, nós tivemos mais 
de 20 eventos. Isso é 
um incentivo para que 
os artistas venham se 
apresentar e para que 
continuemos a promo-
ver esses eventos”, dis-
se. “A Unicentro, por 
meio da Diretoria de 
Cultura da Pró-Reitoria 
de Extensão e Cultura, 
tem contribuído para di-
vulgar e incentivar a arte 

e a cultura na nossa re-
gião”, avalia a pró-reito-
ra de Extensão e Cultura, 
Lucélia de Souza.

Para o vice-reitor 
da Unicentro, Ademir 
Fanfa Ribas, celebrar o 
sucesso das atividades 
com um espetáculo de 
música reforça o papel 
da universidade enquan-
to ambiente promotor de 
arte e cultura, além de 
ser um incentivo para 
que outros artistas quei-
ram apresentar seus ta-
lentos. “É surpreendente 
a quantidade de talentos 
que nós temos na área 
de música e de interpre-
tação. Então, é uma ins-
piração para que outras 
pessoas possam partici-
par, mostrar suas veias 
artísticas e possam nos 
alegrar com todo esse 
conhecimento com toda 
essa qualidade em ter-
mos culturais”, finaliza. 
(Reportagem: Redação e 
Unicentro; Foto: Comu-
nicação/Unicentro)

RESIDÊNCIA ARTÍSTICA DA UNICENTRO EXIBE 
DOCUMENTÁRIOS SOBRE CRIAÇÃO ARTÍSTICA
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CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Sabadou, Peixes, e a entrada da Lua em seu signo promete uma dose ex-
tra de energia pra encarar qualquer parada que surgir pela frente. Ótimo 
astral para cuidar dos seus interesses, investir em um curso, fazer contatos 
com colegas e pessoas queridas e definir algumas prioridades em sua vida. 
Vênus entra em seu inferno astral nesta madrugada e vale a pena desace-
lerar em alguns momentos, então respeite o seu ritmo. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Logo cedo, Vênus entra em Aquário e traz à tona seu lado mais sonhador 
e solidário. E com a Lua em seu inferno astral, o desejo de repensar algu-
mas coisas e rever as decisões que tomou nos últimos tempos tem tudo 
para crescer. Confie em sua sensibilidade e preste atenção ao seu sexto 
sentido, assim tudo entra nos eixos, especialmente se precisa trabalhar 
neste sábado. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
A chegada de Vênus a Aquário nesta madrugada promete ótimas energias para 
quem tem planos de viajar ou curtir bons momentos com a galera neste sába-
do. Já a Lua entra em Peixes e envia as melhores energias para quem precisa se 
concentrar na vida profissional, meu cristalzinho! Seu lado ambicioso também se 
destaca e você não vai poupar esforços para atingir seus objetivos. Se está a fim 
de um crush que não toma uma atitude, talvez seja hora de repensar esse lance.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
As viagens contam com as melhores vibes neste fim de semana, bebê, e você 
só vai ficar parada se quiser! Aproveite o astral favorável para investir nos es-
tudos, iniciar um curso ou matar a saudade dos amigos que estão longe. A 
curiosidade e o desejo de aprender estão em alta, mas Vênus também pro-
mete mudanças e reviravoltas em alguns setores. Mais tarde, vale a pena dar 
atenção extra para a saúde e não abusar demais na hora de se divertir

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Neste sábado, você conta com muita disposição para se livrar de tudo 
o que vinha te incomodando nos últimos tempos. No trabalho, é hora 
de fazer alguns ajustes ou até mudanças maiores na área profissional. 
Se anda pensando em mudar de emprego, dê os primeiros passos 
neste sentido. Agora, se está de folga, vale tirar um tempinho para 
repensar a carreira e os seus planos a longo prazo. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Vênus entra em Aquário nesta madrugada e garante energia extra pra 
você encarar qualquer trabalho ou atividade de rotina que pintar pela fren-
te! No trabalho, as estrelas mandam ótimas energias para ampliar seus 
conhecimentos, trocar experiências e aprender mais com os colegas. A 
Lua promete good vibes para os relacionamentos, então deixe a solidão 
bem longe e aproveite para rever as pessoas amadas que estão longe.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Sabadou, Libra, e a Lua em Peixes promete destacar seu lado responsável 
e esforçado hoje, especialmente se precisa encarar o batente. Talvez seja 
preciso mergulhar no serviço e fazer um esforço extra para dar conta de 
tudo, mas não desista! Mas a melhor notícia é a chegada de Vênus ao 
seu paraíso astral, o que garante uma dose extra de sorte hoje. Que tal 
fazer uma fezinha? 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Vênus envia good vibes para os seus assuntos familiares a partir de 
hoje, bebê, e você pode curtir momentos pra lá de agradáveis na 
companhia dos parentes. E com a Lua entrando em seu paraíso astral 
logo cedo, o sábado conta com as melhores energias para você sair e 
curtir com os amigos. Relacionamento com gente mais jovem também 
está protegido.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
A Lua avisa que boa parte da sua atenção deve se voltar para a família hoje. 
Aproveite o fim de semana para resolver qualquer pendência em casa. No 
trabalho, aposte na praticidade para cuidar das tarefas mais urgentes e não 
desanime se tiver que fazer um esforço extra pra não deixar nada pelo cami-
nho. Vênus destaca seu lado mais comunicativo e tudo o que envolva deslo-
camentos rápidos e conversas deve correr às mil maravilhas! 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
As estrelas prometem movimentar este sábado, Caprica! Vai trabalhar hoje? 
Nesse caso, concentre seus esforços em tarefas que envolvem qualquer tipo 
de comunicação. Mas é a chegada de Vênus em sua Casa da Fortuna que 
reserva as melhores surpresas, especialmente envolvendo dinheiro. Pode fa-
zer um bom negócio à tarde ou receber uma proposta lucrativa. O romance 
ganha mais leveza e diversão, sinal de que vão curtir muito juntos.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Com Vênus brilhando em seu signo a partir de agora, seu charme e encanto pes-
soal serão imbatíveis! As finanças ganham destaque com as energias positivas da 
Lua e você pode conseguir um dinheiro extra. O astral é perfeito para investir na 
sua casa, comprar algo que deseja há tempos e deixar tudo do jeito que sempre 
sonhou. Mas será preciso fazer a sua parte e batalhar para que o seu esforço seja 
reconhecido. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Sabadou, bebê, e a Lua em Peixes garante que sua imaginação estará a mil hoje! 
Pode ser muito divertido dar um chega pra lá na rotina do dia a dia e curtir os mo-
mentos de folga com os amigos. Não é o seu caso e vai ter que trabalhar? Nesse 
caso, aproveite as vibes maravigolds de Vênus, que entra em Aquário e promete 
turbinar seu lado ambicioso a partir de agora. Boas ideias e disposição para traba-
lhar em equipe serão seus maiores trunfos.
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A Prefeitura de Gua-
rapuava, por meio da 
Secretaria Municipal 
de Educação (SME), 
recebeu mais um reco-
nhecimento na esfera 
nacional. Isto porque, 
o Ministério da Educa-
ção (MEC), através da 
Secretaria de Educação 
Básica (SEB), divulgou 
os resultados do Selo 
Nacional Compromis-
so com a Alfabetiza-
ção 2024, e o Municí-
pio conquistou o Selo 
Ouro, o mais alto em-
blema da iniciativa.

A iniciativa faz parte 
do Compromisso Na-
cional Criança Alfabe-
tizada (CNCA) e visa 

reconhecer secretarias 
de educação que desen-
volvem boas práticas 
no campo da alfabe-
tização. Na primeira 
edição, o Selo Nacio-
nal Compromisso com 
a Alfabetização reuniu 

26 estados, o Distrito 
Federal e 4.578 municí-
pios brasileiros, abran-
gendo mais de 82% dos 
5.570 municípios do 
país.

A secretária de Edu-
cação, Rejane Corrêa 

da Luz, destacou que o 
Selo Ouro representa o 
esforço coletivo de to-
dos os profissionais da 
educação de Guarapua-
va. “Cada ação desen-
volvida e cada desafio 
superado foram essen-

ciais para atingirmos 
essa conquista. Esse 
resultado nos motiva a 
continuar aprimorando 
nossas práticas e for-
talecendo políticas pú-
blicas que impactem 
positivamente na vida 
das nossas crianças. 
Sou grata a todos que 
acreditam e trabalham 
por uma educação 
transformadora”, des-
tacou.

O emblema é di-
vidido em três cate-
gorias: bronze, prata 
e ouro. O reconheci-
mento busca incenti-
var a implementação 
de políticas públicas 
educacionais volta-
das à alfabetização 
e à redução das desi-
gualdades, bem como, 
promover a adoção de 
estratégias alinhadas às 
metas do Plano Nacio-
nal de Educação (PNE).

Para obter o Selo 
Ouro, a Secretaria Mu-
nicipal de Educação de 
Guarapuava atendeu a 

20 requisitos, por meio 
do desenvolvimento de 
diversas ações, como:
- Formação continuada 
dos professores, com o 
programa Alfabetiza-
ção em Foco;
- Adesão a projetos es-
taduais, como as ava-
liações externas e o uso 
do material Educa Jun-
tos;
- Recomposição das 
aprendizagens, por 
meio de ações como o 
programa Futuro Inte-
gral do SESC, salas de 
recursos multifuncio-
nais e escolas integrais;
- Formação para gesto-
res escolares;
- Avaliações diagnós-
ticas trimestrais, rea-
lizadas na plataforma 
EDUCAMAIS;
- Participação em even-
tos regionais, como o 
Seminário Regional de 
Boas Práticas em Al-
fabetização e Gestão 
Escolar. (Reportagem/
foto: Redação e Secom/
Pref. Guarapuava)

GUARAPUAVA É DESTAQUE NACIONAL E 
RECEBE SELO OURO DE ALFABETIZAÇÃO
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Guarapuava 
vai se ilu-
minar nova-
mente com 
o tradicional 

evento que encanta a co-
munidade com a mensa-
gem de paz e espalha o 
espírito natalino. Anual-
mente, mais de 2 mil 
alunos da rede munici-
pal de ensino unem suas 
vozes em um espetáculo 
que transforma o Parque 
do Lago em um palco de 
alegria, esperança e mú-
sica.

A noite desta segun-
da-feira, 9 de dezem-
bro, aniversário de 205 
anos do município, será 
marcada por vozes que 
levarão o espírito da paz 
e solidariedade aos pre-
sentes. Acompanhada 
por coreografias, a apre-

sentação é um espetácu-
lo que desperta sorrisos, 
lágrimas e memórias 
inesquecíveis.  

Devido a pandemia 
do Covid-19, quando 

duas apresentações fo-
ram canceladas, o Coral 
dos Anjos chega a sua 
17ª edição. O espetá-
culo, que é organiza-
do pelas secretarias de 

Educação, Cultura, e 
Turismo e Eventos, vai 
homenagear os 205 anos 
de Guarapuava, reunin-
do 14 canções que cele-
bram a paz, a esperança 

e a solidariedade.
O prefeito Celso 

Góes reforçou a impor-
tância dessa tradição 
para a cidade. “O Co-
ral dos Anjos é um dos 
eventos mais marcan-
tes de Guarapuava. Ele 
une nossa comunidade 
em torno do espírito 
de Natal e proporciona 
uma experiência única, 
repleta de emoção e 
significado. É um or-
gulho ver como nossas 
crianças transformam 
o Parque do Lago em 
um lugar mágico, refor-
çando valores que nos 
fazem melhores como 
sociedade”, destacou.

Desde sua criação, em 
2005, o Coral dos Anjos 
se tornou um símbolo de 
Guarapuava, com crian-
ças vestidas de anjos 
iluminados espalhadas 
pelo parque entoando 
canções em harmonia. 

A cada ano, o espetáculo 
se torna um dos eventos 
mais queridos e emocio-
nantes da cidade.

Com entusiasmo, a 
secretária de Educação, 
Rejane Correa da Luz, 
destacou a importância 
do evento. “É um espetá-
culo único, que envolve 
mais de 2 mil crianças e 
transforma o Parque do 
Lago em um cenário 
mágico. Cada criança 
se torna uma estrela, e 
o trabalho conjunto das 
escolas e das secretarias 
cria um show inesquecí-
vel. O Coral dos Anjos é 
uma celebração do ver-
dadeiro espírito natalino: 
amor, fraternidade, espe-
rança e solidariedade. É 
um momento que ficará 
para sempre em nossos 
corações”, expressou. 
(Reportagem: Redação e 
Secom/Pref. Guarapua-
va)

GGUUAARRAAPPUUAAVVAA,,  220055  AANNOOSS.. A noite desta segunda-feira, 9 de dezembro, aniversário de 205 anos do município, será marcada 
por vozes que levarão o espírito da paz e solidariedade aos presentes. Acompanhada por coreografias, a apresentação é um 
espetáculo que desperta sorrisos, lágrimas e memórias inesquecíveis

CORAL DOS ANJOS TERÁ MAIS DE 2 MIL ALUNOS NO PARQUE DO LAGO

GUARAPUAVA 
Terra de oportunidades e histórias que nos unem!

A Polijuta Embalagens tem orgulho de pertencer a esta cidade que celebra mais umA Polijuta Embalagens tem orgulho de pertencer a esta cidade que celebra mais um
ano de conquistas. Crescemos junto com Guarapuava, embalando sonhos eano de conquistas. Crescemos junto com Guarapuava, embalando sonhos e

contribuindo para o desenvolvimento da região.contribuindo para o desenvolvimento da região.

Há 34 anos  fazendo
parte desta história!

(42) 3627-7722

@polijutaembalagens

www.polijuta .com.br

Parabéns GuarapuavaParabéns Guarapuava, por mais um capítulo dessa bela história!, por mais um capítulo dessa bela história!
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Na manhã desta sex-
ta-feira (6), a Prefeitura 
de Guarapuava realizou 
a cerimônia de posse 
de 25 novos servidores 
públicos municipais. 
O evento aconteceu no 
auditório do Paço Mu-
nicipal e contou com a 
presença de secretários 
e autoridades munici-
pais, marcando o início 
de um novo ciclo para 
18 educadores infantis, 5 
técnicos de enfermagem 
e 2 médicos, convocados 
por concurso público.

Representando o 
prefeito Celso Góes, a 
secretária municipal de 
Saúde, Chayane Andra-
de, deu as boas-vindas 
aos servidores, desta-
cando a importância do 
serviço público para a 
comunidade guarapua-
vana.

“Eu sou servidora 
de carreira há 21 anos. 
É um ato realmente de 

amor, de você se doar, 
de você trabalhar. Não 
é só pelo dinheiro, mas 
porque você pode fazer 
a diferença na vida das 
pessoas. Para nós, da 
Saúde, e tenho certeza 
que para os profissio-
nais da Educação, isso 
significa mudar e trans-
formar vidas. Eu dese-
jo a todos uma carreira 
repleta de realizações”, 
afirmou.

A diretora do Depar-
tamento Pedagógico, 
Ana Paula Werzel da 
Rocha representou a 
secretária de Educação, 
Rejane Corrêa da Luz, 
e destacou o impacto 
positivo que os novos 
profissionais terão no 
atendimento às crian-
ças do município.

“Os novos educa-
dores infantis chegam 
para fortalecer a nos-
sa Rede Municipal 
de Ensino. Eles serão 
fundamentais para ga-
rantir um atendimento 
ainda mais qualificado 

e acolhedor às nossas 
crianças, contribuindo 
diretamente para o de-
senvolvimento delas. 
Cada profissional que 
ingressa traz consigo 
dedicação, conheci-
mento e o compromisso 
de transformar vidas, e 
é isso que faz a diferen-
ça na educação”.

Para os novos servi-
dores, o momento foi de 
celebração e reconhe-
cimento pelo esforço 
dedicado à aprovação 
no concurso. Liz Maria 
de Souza, empossada 
como educadora infan-
til, compartilhou sua 
emoção.

“Hoje é um dia muito 
feliz na minha vida. Eu 
trabalho como profes-
sora desde os 14 anos e 
sempre sonhei com um 
concurso público. Es-
tudei muito para isso, e 
hoje estou aqui, pronta 
para fazer a diferença 
na vida das crianças. 
Meu coração está cheio 
de gratidão e alegria”.

Com a posse, os pro-
fissionais começam a 
atuar imediatamente, 
fortalecendo os servi-
ços de saúde e educa-
ção em Guarapuava.

FERIADO
Nesta segunda-feira 

(9), devido ao feriado 
em comemoração aos 
205 anos de Guarapua-
va, alguns serviços pú-
blicos da administração 
municipal direta e indi-
reta terão seus horários 
de funcionamento altera-
dos. No entanto, a oferta 
dos serviços essenciais à 
população não será com-
prometida.

Conforme o decre-
to municipal, alguns 
serviços da Secretaria 
Municipal de Saúde 
(Unidades de Pronto 
Atendimento), Secre-
taria Municipal de Ad-
ministração (Central de 
Triagem, Capelas Mor-
tuárias e Cemitérios), e 
outras atividades indis-
pensáveis, funcionarão 

normalmente.
Confira o que abre e 

fecha:
- Administração Pú-

blica: O Paço Munici-
pal e as Secretarias sus-
penderão os serviços 
nesta sexta-feira (5), às 
17h, retornando o aten-
dimento ao público na 
terça-feira (10).

- Educação: as es-
colas municipais e 
CMEI’s estarão fecha-
das e retornam as ati-
vidades no dia 10, ter-
ça-feira. Entretanto, as 
escolas que participa-
rão do Coral dos Anjos, 
abrem para fazer a pre-
paração dos alunos para 
o espetáculo no início 
da noite. O horário será 
informado pela direção 
de cada unidade de en-
sino.

- Saúde: as Unida-
des Básicas de Saúde 
(UBS’s) fecham nesta 
sexta-feira (6), às 17h, 
e reabrem somente na 
terça-feira (10), às 8h. 
As Urgências do Batel, 

Trianon e Primavera 
permanecem em fun-
cionamento 24h.

O Centro de Espe-
cialidades Odontológi-
cas estará de plantão na 
segunda-feira (9),  das 
8h às 20h. Já o Centro 
Municipal de Vacina-
ção não abrirá no feria-
do, mas segue a rotina 
habitual neste sábado 
(7), das 8h às 17h.

- Coleta de Lixo: co-
leta de lixo ocorre nor-
malmente nesta segun-
da-feira (9).

- Transporte: a Se-
cretaria de Trânsito e 
Transportes (SETRAN) 
não terá atendimento na 
segunda-feira (9). Os 
agentes de trânsito e os 
agentes do EstaR traba-
lharão na organização 
do trânsito no Coral 
dos Anjos, no Parque 
do Lago. Já o trans-
porte público operará 
conforme o horário de 
feriado. (Reportagem/
foto: Redação e Secom/
Pref. Guarapuava)

NOVOS SERVIDORES DAS ÁREAS DA SAÚDE E 
EDUCAÇÃO FORAM EMPOSSADOS NA PREFEITURA
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Em decorrência da pre-
visão de chuva intensa para 
este domingo (8), a orga-
nização do Baterasso 2024 
informa que o evento foi 
transferido para o próximo 

domingo, 15 de dezembro. 
Essa decisão visa garantir 
a segurança e o conforto de 
todos os participantes e es-
pectadores.

Realizado desde 2018, o 
Baterasso reúne atualmen-
te mais de 150 bateristas 
de Guarapuava e região 

tocando juntos um repertó-
rio de mais de 20 músicas 
clássicas nacionais e inter-
nacionais. A apresentação 
no próximo domingo (15) 
começa às 19h no palco 
principal.
- Programação completa:
14h – Abertura da Praça de 

Alimentação com o Festi-
val de Cerveja Artesanal  
16h – Show da banda Spicy 
Cherry (Palco Artesanal)
19h – Espetáculo do Bate-
rasso (Palco Principal)
21h – Show da banda PJ 32 
(Palco Cerveja Artesanal)
23h – Encerramento

 Para acompanhar na 
arquibancada, o público 
é convidado a contribuir 
com a doação de 1kg de ali-
mento não perecível ou um 
brinquedo novo ou usado 
em bom estado. (Reporta-
gem: Redação e Secom/
Pref. Guarapuava)

ÚLTIMA HORA

Baterasso 2024 é transferido para o próximo dia 15



SÁBADO E DOMINGOSÁBADO E DOMINGO
7 e 8 de dezembro de 20247 e 8 de dezembro de 2024

www.correiodocidadao.com.br Geral1515Correio do CidadãoCorreio do Cidadão

AGÊNCIA BRASIL
AGENCIABRASIL.EBC.COM.BR

O Prefeito de Guara-
puava, Celso Góes, rea-
lizou, na tarde de quin-
ta-feira (5), a entrega 
das obras de reformas, 
adequações e ampliação 
do maior CMEI (Centro 
Municipal de Educação 
Infantil) de Guarapuava, 
na Colônia Vitória, no 
distrito de Entre Rios, no-
meado Elisabeth Mayer 
Leh.

“Posso afirmar que 
nunca em Guarapuava 
tivemos tantas obras em 
todos os cantos da cidade 
como nessa gestão. Foram 
403 obras. Na educação, 
nunca se investiu tanto, a 
lei diz 25%, mas sempre 
investimos mais de 30% 
do orçamento municipal. 
Reformamos quase todas 
as unidades, inovamos 
em tecnologia, criamos 
escolas bilíngues, criamos 
apoio para as crianças au-
tistas, a merenda escolar 
foi transformada, fizemos 
muita coisa. A reforma 
e a ampliação do CMEI 
Elisabeth Mayer Leh é 
uma grande conquista e a 
entrega de uma demanda 
de anos dos moradores de 
Entre Rios”, comentou o 
prefeito Celso Góes.

As obras do CMEI Eli-
sabeth Mayer Leh fazem 
parte do programa Cons-
truindo o Futuro, o maior 
programa de reformas e 
adequações das escolas e 
CMEIS de Guarapuava. 

A unidade de educação 
recebeu quatro novas sa-
las de aula, sendo três para 
a educação infantil e uma 
para o berçário, além de 
um novo mini auditório, 
refeitório, área esportiva 
interna e banheiros para 
alunos e professores, in-
cluindo banheiros adap-
tados para cadeirantes. 
Também foi realizada a 
instalação de ar-condicio-
nado em todos os espaços 
do CMEI.

A nova estrutura do 
CMEI Elizabeth Mayer 
Leh proporciona mais 

conforto para os professo-
res e qualidade de ensino 
para os alunos, além de 
possibilitar a duplicação 
do número de vagas, que 
poderá atender até 300 
crianças, em período in-
tegral.

Os dois netos de Ze-
nilda Rossa, 48 anos, 
estudam no CMEI Eli-
sabeth Mayer Leh. “Para 
nós, é muito importante 
o CMEI, principalmente 
em período integral, todo 
mundo sonhava com isso. 
Como a mãe dos meus 
netos trabalha, a carga 

horária de meio período é 
complicada para nós. Está 
tudo maravilhoso, tudo 
muito lindo”, disse ela.

Durante o evento, a 
secretária de Educação, 
Rejane Corrêa da Luz, 
fez a entrega de um 
cheque simbólico para 
o prefeito Celso Góes, 
pelo o reconhecimento 
do Selo Ouro de Com-
promisso com a Alfabe-
tização 2024, indicado 
pelo Ministério da Edu-
cação (MEC).

“Esta obra é muito es-
perada, ela tem sido pen-

sada há muitos meses. A 
partir de 2025, todas as 
matrículas serão feitas 
em período integral, por 
que nós entendemos que, 
para que a Educação In-
fantil tenha um resultado, 
uma rotina e qualidade, 
o período integral é ne-
cessário. Tudo o que essa 
gestão fez foi pensando 
na qualidade no ensino, 
o que reflete no recebi-
mento do Selo Ouro de 
Alfabetização. Passamos 
por diversos critérios para 
receber esse reconhe-
cimento, o que não foi 

uma grande dificuldade, 
porque Guarapuava já es-
tava caminhando a favor 
da alfabetização, desde 
a Educação Infantil até o 
segundo ano”, destacou a 
secretária.

ELISABETH 
MAYER LEH

Nascida em 30 de no-
vembro de 1939, na cida-
de de Illatscha (antiga Iu-
goslávia, hoje pertencente 
à Croácia, no Leste Eu-
ropeu), Elisabeth Mayer 
Leh participou ativamente 
da colonização suábia em 
Entre Rios. Elisabeth, jun-
to dos pais e dos irmãos, 
imigraram para o Brasil 
em 1951, em um perío-
do pós Segunda Guerra 
Mundial, em 1951.

Elisabeth Mayer Leh 
dedicou parte de sua vida 
para o trabalho em pro-
jetos sociais, como a As-
sociação Beneficente das 
Senhoras de Entre Rios 
(Abser), com ênfase para 
atender pessoas em con-
dição de “vulnerabilidade 
social” e para a formação 
de jovens; a Vila Nova 
Esperança, parceria com 
a cidade alemã de Rastatt 
(co-irmã de Guarapuava), 
atendendo crianças na pri-
meira idade do distrito de 
Entre Rios; e a implanta-
ção do projeto Projeção, 
que atende alunos de 9 a 
17 anos, em vários cursos, 
incluindo preparação para 
o trabalho. (Reportagem/
foto: Secom/Pref. Guara-
puava)

GGUUAARRAAPPUUAAVVAA,,  220055  AANNOOSS.. Unidade de educação recebeu quatro novas salas de aula, sendo três para a educação infantil e uma 
para o berçário, além de um novo mini auditório, refeitório, área esportiva interna e banheiros para alunos e professores, incluindo 
banheiros adaptados para cadeirantes. Também foi realizada a instalação de ar-condicionado em todos os espaços do CMEI

PREFEITO ENTREGA CMEI ELISABETH MAYER LEH, 
EM ENTRE RIOS, TOTALMENTE REVITALIZADO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Prefeitura de Guara-
puava, em parceria com a 
Polícia Militar, por meio 
das secretarias de Assis-
tência e Desenvolvimento 
Social, Saúde e Trânsi-
to, deu início à Operação 
Natal. A iniciativa busca 
oferecer um atendimento 
integrado e humanizado 
às pessoas em situação de 
rua, fortalecendo o traba-

lho de assistência social, 
saúde e segurança pública 
no município.

“O objetivo dessa ação 
conjunta entre secretarias e 
a Polícia Militar foi ofere-
cer serviços públicos, com 
foco na prevenção. Durante 
a abordagem, é verificada a 
documentação das pessoas 
e, para as que aceitam, são 
oferecidos serviços como 
pernoite no Albergue No-
turno e tratamento de saú-
de. Para os casos de pessoas 

de fora, com família e casa, 
foram realizados os proce-
dimentos para encaminha-
mento de retorno a cidade 
de origem”, explicou a se-
cretária de Assistência e 
Desenvolvimento Social, 
Elenita Luiza Lodi.

Segundo Cris Ellen 
Zampier, coordenadora da 
Proteção Social Especial da 
Secretaria de Assistência e 
Desenvolvimento Social, 
a operação foi estruturada 
para levar os serviços di-

retamente às pessoas onde 
elas se encontram.

“Essas ações são fun-
damentais para estabele-
cer um contato direto com 
essas pessoas. Apesar de a 
assistência social realizar 
abordagens diariamente, 
trazer atendimentos de saú-
de e o apoio da Polícia Mi-
litar potencializa o impacto 
e busca humanizar ainda 
mais o processo”, destacou 
a coordenadora.

A operação inclui uma 

rota que percorre os prin-
cipais pontos do centro da 
cidade, como a Praça Cle-
ve e a Praça 9 de Dezem-
bro, e áreas estratégicas, 
como a rodoviária, onde 
frequentemente são iden-
tificadas pessoas em si-
tuação de vulnerabilidade. 
Durante os trabalhos, 23 
pessoas foram abordadas 
e receberam orientações 
e encaminhamentos. (Re-
portagem: Secom/Pref. 
Guarapuava)

COMUNIDADE
Prefeitura realiza Operação Natal para atendimento às pessoas em situação de rua
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DDEEZZEEMMBBRROO  VVEERRMMEELLHHOO.. Serviços do SAE estão disponíveis durante todo o ano, incluindo exames de HIV, hepatites B e C, tu-
berculose e hanseníase, além de acesso à PEP (Profilaxia Pós-Exposição) e à PrEP (Profilaxia Pré-Exposição) — medicamentos que 
reduzem o risco de transmissão do HIV

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A campanha Dezem-
bro Vermelho segue a 
pleno vapor em Guara-
puava. De acordo com 
Ângela Maria Camar-
go, coordenadora e en-
fermeira do Serviço de 
Atendimento Especiali-
zado (SAE), a campanha 
destaca o Dia Mundial 
de Luta contra o HIV/
Aids, celebrado em 1º 
de dezembro, como um 
marco global.

“O objetivo é aumen-
tar a testagem rápida, 
promover o diagnóstico 
precoce e reforçar a im-
portância da prevenção”, 
afirmou.

Ela também reforça 
que os serviços do SAE 
estão disponíveis duran-

te todo o ano, incluindo 
exames de HIV, hepa-
tites B e C, tuberculose 
e hanseníase, além de 
acesso à PEP (Profilaxia 
Pós-Exposição) e à PrEP 
(Profilaxia Pré-Exposi-
ção) — medicamentos 
que reduzem o risco de 
transmissão do HIV.

“Se você teve uma re-
lação sexual desprotegida 
ou precisa de orientação, 
procure uma unidade de 
saúde. A testagem e o tra-
tamento são fundamentais 
para garantir qualidade de 
vida”, destacou a coorde-
nadora.

A campanha Dezem-
bro Vermelho segue 
com ações ao longo da 
próxima semana e con-
vida toda a população 
a participar. Para mais 
informações, procure o 

SAE ou uma UBS mais 
próxima.

AIDS NO BRASIL
Nos últimos dez 

anos, o Brasil regis-
trou queda de 25,5% na 
mortalidade por Aids. 
Apesar da redução, cer-
ca de 30 pessoas morre-
ram de aids por dia no 
ano passado.

De acordo com o Mi-
nistério da Saúde, 92% 
das pessoas em tratamen-
to no país já atingiram o 
estágio de estarem inde-
tectáveis, ou seja, esta-
do em que a pessoa não 
transmite o vírus e con-
segue manter a qualidade 
de vida sem manifestar 
os sintomas da Aids. Essa 
conquista se deve ao for-
talecimento das ações 
do Ministério da Saúde 

para ampliar a oferta do 
melhor tratamento dispo-
nível para o HIV, com a 

incorporação de medica-
mentos de primeira linha 
para tratar os pacientes. 

(Reportagem: Redação 
e Secom; Foto: Secom/
Pref. Guarapuava)

GUARAPUAVA REFORÇA PREVENÇÃO E 
CONSCIENTIZAÇÃO SOBRE HIV/AIDS

(42) 98886-2648 Guarapuava/PR
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